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重点
之 代表心声

“两个翻番”

成具体目标

“对于菏泽这个长期欠
发达地区来说，要实现十八
大报告中提出来的‘两个翻
番’的目标，任重道远。”访谈
时，赵润田首先提到了全面
建成小康社会的压力。

但他同时表示，这“两个
翻番”无疑给了菏泽更大的动
力和鼓舞，“省委省政府已经
确定在菏泽打造鲁苏豫皖交
界的高地，这给菏泽带来了极
大的历史机遇。”因此，赵润田
说，“两个翻番”将成为打造

“菏泽高地”的具体目标。
能否实现这一定量目

标？赵润田的回答是肯定的。
因为在此前八年间，“突破菏
泽”的战略已经让菏泽发生
了巨大变化。

“2002年，菏泽地区生产
总值只有252亿元，今年可达
到1770亿元。规模以上的工
业当时只有321家，现在有
2400家，甚至出现了进入中
国500强的工业企业。”他说，
更令人欣慰的是，城镇居民
人均可支配收入当时只有
5571元，今年可达19000元；农
民人均纯收入当时只有2298
元，今年可达8150元，“都翻
了近两番”。

在赵润田看来，未来8年
是菏泽打造更高“高地”的关
键时期。“菏泽这几年有发
展，有进步，但是起步晚、基
础差、欠账多，仍然是山东最
为贫穷落后的地方。要同全

国人民一起迈进全面小康，
菏泽还需要加倍付出努力。”

差距带来

后发优势

尽管菏泽长期处于欠发
达的状态，但赵润田认为，这
也意味着菏泽的发展具有后
发优势。

“首先，菏泽有资源，包
括煤炭资源、农副产品资源、
人力资源等，经过合作，目前
还有了一定的海外石油资
源。资源丰富，有比较好的生
态环境，环境的承载能力较
强，这将为我们大力推动工
业化提供了基础条件。”

赵润田说，菏泽还有一
个优势，“可以学习其他地方
的先进经验，采取他们最新
的科学技术，走科技创新之
路。在环保方面，避免走‘先
污染后治理’的路子，可以少
走弯路，从而尽可能减小发
展所带来的成本。”

利用这种后发优势，菏泽
近些年来积极发展新能源、新
医药等现代产业，目前已经形
成了一个产业集群。“以大项
目为突破口，2000年至今，菏泽
新兴产业从无到有，已在新能
源、新材料、新医药和高端设
备制造领域，聚集了数十家规
模以上企业。”赵润田说。

产业的发展也将带动城
镇化率的提升。菏泽城镇化
率到2011年只有37 . 5%，比全
省低了14个百分点。“这既是
差距，也是潜力。”赵润田说，
今后的发展计划已经基本完

备，“8个县城向中等城市发
展，30个中心镇向小城市发
展，确保城镇化率平均提高2
个百分点以上，争取到2020
年基本赶上全省平均步伐。”

■“到菏泽看牡丹”

在菏泽，牡丹的种植面
积是全国最大的，也是品种
最多的。“今年要走产业化的
路子，发动群众，扩大种植面
积，同时加大牡丹产品的深
加工力度，今年菏泽牡丹种
植面积要达到20万亩。”

在讨论发言时，赵润田
专门为牡丹打起了“广告”，
举出了牡丹一系列的价值，
引来不少代表的呼应。

牡丹之城的美丽主要在
于其生态之美。“打造生态发

展高地”是今年菏泽市委市
政府确立的“六大高地”之
一。“生态发展与经济发展并
不冲突，拿郓城县来说，自
2011年以来，郓城县环保局
已拒批不符合环保要求的重
污染项目17个，涉及投资金
额数亿元。然而，环保倒逼，
使郓城县大力发展高新技术
产业，突出发展了棉纺织、木
材加工和畜产品加工等三大
支柱产业，实现了经济发展
和环保的良性互动。”

“总书记报告中提出建
设美丽中国的愿景，相信未
来，在美丽中国中，菏泽将会
是一朵亮丽的奇葩。”赵润田
对此充满信心。

采访结束，赵润田挥手
作别，没忘了那句邀请：“到
菏泽来看牡丹啊！”

“11月10日，北京，小
雨。今天的讨论会上，我发
言了，当时很激动，心怦怦
跳，都快跳出来了。”10日
20时，回到房间的十八大
党代表、聊城市高唐县农
业局副局长杜立芝坐在灯
下，拿出日记本，开始记录
当天的履职感受。

厚厚的日记本上，密
密麻麻记下了11月6日赴
京以来的一切。“火车开
动了，这次进京，我只有
一个身份，那就是十八大
代表，所以一定要努力做
好，给聊城人争光，给山
东人争光。”赴京火车上，
她记下了第一篇日记。

48岁的杜立芝是高
级农艺师，她给自己的
工作定位是农业技术推
广员，“就是天天到地里
去，给农民提供农业指
导，下村给农民上科技
课。”

一周之内，她至少有
三四天下乡，有时甚至天
天在地里。热情、脾气好、
技术高超，杜立芝成了不
少村民致富的“财神”。

11月8日晚，她在日
记里记下一段话：“刚才
接到了老张的电话，他问
我啥时候回去，想让我到
他的大棚里看看。他肯定
是遇到啥难题了，我也挺
着急，但他没说，可能怕
我担心。等开完会回去
后，我得先去看看老张的
大棚是怎么回事。”

像这样追到北京来
的电话还有很多。会场内
不让带手机，开机后，她
第一件事就是挨个回电
话。“一年下来，我要接
7000多个电话，我的农民
朋友都数不清了。”

此次上会，杜立芝知
道自己肩上的担子很重。

“明天可能会有发言，我
一定要把握好机会。发言
稿还没准备好，我还是好
好梳理一下思路吧。”9

日晚，她的日记只写了几
句话。

杜立芝说，其实发言
稿的内容已经酝酿几个
月了，“我一直在考虑提
什么建议，如何最大程度
反映农民的心声。”

十十八八大大代代表表、、菏菏泽泽市市委委书书记记赵赵润润田田：：

用好后发优势，可少走弯路
本报特派记者 郭静 11月12日发自北京

“到菏泽来看牡丹啊！”这是十八大代表、菏泽市

委书记赵润田经常说的一句话。菏泽牡丹之美，闻名

国内外。然而，对于菏泽这一长期欠发达地区来说，十

八大之后如何实现报告中提出来的“两个翻番”目标？

又该如何在打造美丽中国的版图中占有一席之地？12

日，在接受记者采访时，赵润田给出了答案。

菏泽市委书记赵润田接受记者采访。
大众日报记者 房贤刚 摄

一位基层党代表的日记：

“开完会，
先去看老张的大棚”
本报特派记者 郭静
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